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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024: ACCIÓN RELEVANTE 
Por Salvador Castillo  
Guadalupe Murguía, asistió al segundo informe de Gobierno del alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera. 
Adriana Vega, inauguró el primer concurso nacional de pinchos y tapas con la participación de 18 chefs de 
Querétaro y del país (...) Agustín Dorantes, visitó los municipios de la Sierra Gorda, donde anunció diversas 
acciones y obras sociales. Josué Guerrero, se reunió con el obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza. 
Rodrigo Monsalvo, entregó la rehabilitación de la Cancha de Futbol 7 en San Isidro Miranda, en El Marqués. 
Roberto Sosa, acudió al informe de actividades del edil de Huimilpan, Juan Guzmán. Luis Nava, entregó su 
quinto informe de Gobierno a los integrantes del Ayuntamiento de Querétaro. Marco del Prete, acompañó al 
gobernador en la reunión que sostuvo Mauricio Kuri con la canciller Alicia Bárcena (...) (AJM 14 y 15) 
 
PAN  
 
RESPETARÉ DECISIÓN SOBRE POSIBLE ALIANZA DEL PAN:  DOMÍNGUEZ 
Francisco Domínguez, exgobernador, aseveró que respetará la decisión que sea tomada en cuanto a si el PAN 
en alianza o solo en la entidad queretana, Sin embargo, dejó entrever que le gustaría que Acción Nacional 
fuera sólo, sobre todo porque a nivel local esta fuerza política ha tenido buenos resultados. (EUQ 2) 
 
PRI 
 
XÓCHITL GÁLVEZ, UN PERFIL ENTRÓN: PRI 
El PRI en Querétaro observa con buenos ojos la virtual candidatura de Xóchitl Gálvez Ruiz a la presidencia, 
toda vez que se trata de una mujer preparada, entrona y que conoce los problemas que aquejan al país, 
afirmó la presidenta del Comité Directivo Estatal Abigail Arredondo. (ESSJR 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NAVA: CRECE CAPITAL CON FINANZAS SANAS  
Disminuyó percepción de inseguridad y avanzan programas municipales, destaca en su informe. 
 
N: NO DETENERNOS 
Entrega Luis Nava al Ayuntamiento su 5to Informe de resultados. 
 
AM: AUMENTA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN CAPITAL  

Para garantizar la seguridad en el municipio de Querétaro, el alcalde Luis Nava resaltó que se redujo hasta 

un 40% la percepción de inseguridad en más de 100 colonias.   

 

EUQ: AÚN ARRASTRAN DEUDAS 25% DE LOS COMERCIOS 

El presidente de la Canacope, Sergio Martínez, estima que el sector salde empréstitos a más tardar en 2025 
tras los estragos de la pandemia, proyecta este año un incremento de 8%. 
 
CQRO RINDE NAVA QUINTO INFORME DE RESULTADOS ANTE AYUNTAMIENTO 
Luis Nava, rindió su segundo Informe de resultados, correspondiente a la administración municipal 2021- 
2024, su quinto al frente de la presidencia municipal.  
 
PA: INNOVÓ LUIS NAVA PROGRAMAS SOCIALES  
Entrevista exclusiva con el alcalde Nava y Arahí, presidenta del DIF en el Municipio.  
 
P: OFRECE LA CEA BORRÓN Y CUENTA NUEVA A DEUDORES 
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El organismo ofreció un programa de condonación a quienes tienen pagos pendientes con lo que recibirán 
quitas hasta del 100% en multas y recargos si se regularizan; el beneficio aplica aun si se paga en 
parcialidades. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI RECHAZA VENTA DEL ANTIGUO HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO 
Consideró necesario esperar a ver cuál sería la mejor opción, pero reiteró su negativa a la posibilidad de 
venderlo a particulares, el gobernador Mauricio Kuri, rechazó la posibilidad de vender el Hospital General de 
Querétaro tras la negativa del IMSS de recibirlo en donación. Detalló que su gobierno continúa en análisis 
para presentar un proyecto acorde a las necesidades del estado. (AM) 
 
APAGONES SE DEBEN A INFRAESTRUCTURA 
El 90% de los apagones que se han presentado en lo que va del presente año, se debe a las fallas en la 
infraestructura de la CFE, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Mencionó al ser cuestionado sobre los 
apagones que aún se presentan no sólo en la ciudad de Querétaro, sino en algunas otras partes de la entidad. 
(DQ 5) 
 
ESCUELAS ATENTAS A COVID 
El coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que la institución se encuentra atenta a las 
indicaciones del Comité Técnico de Salud, ante la posible reanudación de filtros sanitarios en instituciones 
educativas. (ESSJR 4) 

 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA PRESENTÓ SU QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó su quinto informe de actividades ante los 
integrantes del Ayuntamiento. En una sesión de cabildo en el Centro Cívico, entregó dicho documento, en 
dónde dio cuenta de los resultados de su administración en beneficio de los queretanos. (N 2, AM 1y 4) 
 
INAUGURARÁN BLOQUE EN DICIEMBRE EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, 
BLOQUE, será inaugurado en diciembre, dio a conocer en sesión de cabildo donde rindió su quinto informe 
de gobierno. (AM 4) 
 
CALIFICAN LOS REGIDORES CINCO AÑOS DE GOBIERNO DE LUIS NAVA 
En sesión solemne de Cabildo, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó su segundo informe 
de actividades de la presente administración, y el quinto de su gobierno; en el que hubo reacciones por parte 
de los regidores de las distintas fuerzas partidistas representadas. (PA 4) 
 
RESALTAN REGIDORES LOS RESULTADOS 
Regidores del Municipio de Querétaro reconocen resultados de la administración de Luis Nava, con la 
implementación de programas sociales innovadores, pero coinciden que falta trabajo por hacer en materia 
de seguridad. La regidora Ivonne Olascoaga, reconoció a nombre de los regidores de Morena, que la 
administración municipal de Luis Nava ha trabajado con apego a su ideología y ha tenido buenos resultados. 
(DQ 7) 
 
LEONOR HERNÁNDEZ, NUEVA AUDITORA SUPERIOR MUNICIPAL DE EL MARQUÉS 
En sesión ordinaria de cabildo, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, tomó protesta a Leonor 
Hernández, quien desempeñará el cargo de auditoría superior municipal de El Marqués, del primero de 
octubre del 2023 al 30 de septiembre del 2026. (AM 5, DQ 5) 
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CORREGIDORA ANUNCIA APOYO A PROYECTOS DE EMPRENDIMIENTO  
Emprendedores de Corregidora participarán en el programa de incubación de empresas, esquema en que se 
apoyarán a 85 proyectos, informó la secretaria de Desarrollo Económico local, Esther Carboney. Destacó que 
se sigue con proyectos que impulsan a habitantes del municipio para concretar una idea empresarial o 
comercial, lo que se traduce en bienestar de muchas familias y contribución al crecimiento económico. (EUQ 
5) 
 
QUITARÁN LAS MULTAS DE PREDIAL 
El alcalde Roberto Cabrera, dio a conocer que, a través de sesión ordinaria de cabildo, se aprobó el programa 
de descuentos, de hasta el cien por ciento en multas y recargos en el pago del impuesto predial, durante 
octubre y noviembre, mientras que, para diciembre, el descuento alcanzaría hasta 85 % de descuento. (PA 
11) 
 
AUTOEVALUACIÓN; BUSCARÁ ROBERTO CABRERA MEJORAR INMEDIATEZ EN SOLUCIONES 
Aún año de que concluya está administración, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, 
indicó que entrará en un proceso de autoevaluación para calificar la inmediatez en que se le da solución a los 
distintos trámites y servicios que brindan las secretarías y direcciones. (NSJR 2) 
 
INCREMENTÓ ENVÍO DE REMESAS A SAN JUAN 
En lo que va del 2023, colonias y comunidades del municipio han logrado captar cerca de 73.5 mdd derivado 
de las remesas que han enviado los connacionales que se ubican en Canadá, pero esencialmente desde los 
Estados Unidos. Dio a conocer la regidora de la comisión de Atención al Migrante del municipio sanjuanense, 
Fabiola Pérez, quien consideró que existen muchas posibilidades de cerrar el 2023 con la misma cantidad 
del año pasado, cuyo monto fue de 143 mdp. (ESSJR 5) 
 
GUADALUPE RAMÍREZ PLAZA RINDE SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO 
Este domingo 24 de septiembre, la alcaldesa de Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez Plaza, presentó su 
segundo informe de gobierno entre aplausos y vítores de los ciudadanos que la acompañaron en esta 
celebración. (AM) 
 
NUEVAMENTE DETENIDO EX ALCALDE DE COLÓN QUERÉTARO 
Policías de Investigación del Delito adscritos a la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, 
detuvieron a dos personas relacionadas con los delitos de tráfico de influencias y promoción de conductas 
ilícitas. Uno de ellos, era el titular de la administración municipal de Colón, Alejandro N, en los años del 2015 
al 2020. (PA 19) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
APUESTA IQM POR CERTIFICACIÓN EN MATERIA DE IGUALDAD SUSTANTIVA EN QUERÉTARO 
La directora del IQM, Marisol Kuri, informó que buscarán que más instancias sean certificadas con la NOM 
025, que es en materia de hostigamiento y acoso. (AM 2) 
 
TVQ, A UNA SEMANA DE SU INICIO 
Se dio a conocer el nuevo canal digital llamado TVQ en memoria al antiguo canal queretano televisivo. (...) 
Isabel Posadas será la responsable de dirigir el canal digital y asegura que el periodismo será la columna 
vertebral del contenido. Josué Guerrero, secretario Particular del gobernador Mauricio Kuri, por su parte, 
resaltó la importancia de las redes sociales en la difusión de la información en Querétaro para mantenerse 
informados. Añadió que, en el periodismo, “hay mucho más en el profesionalismo” para evitar las 
“fakenews”. (AM VSD9) 
 
SE UNEN EN ORACIÓN POR LOS MIGRANTES VARADOS 
Encabezan Fidencio López, Obispo de la Diócesis y Sacramento Arias, vicario episcopal para la catedral 
oración por la situación que atraviesan los migrantes en México en el marco de la Jornada Mundial para los 
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Migrantes y los Refugiados. Hicieron un llamado a la sociedad a continuar fortaleciendo las acciones por la 
paz en la tierra. Durante la homilía el Obispo explicó la palabra de Dios, en la que se hace una invitación a 
comprender la misericordia y la justicia. Haciendo referencia a la situación de los migrantes que se vive 
actualmente en el país. (PA 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Colón, señales e informe. *Segundo frente en Tequis. *Seguiré trabajando: Nava. El Querétaro que nos 
atrevimos a imaginar hace 5 años hoy es una realidad; pero hay mucho por delante, no podemos aflojar el 
paso porque el éxito de Querétaro, su crecimiento y desarrollo, generan cada día nuevos retos. Así encaró 
Luis Nava este domingo su quinto informe de resultados como presidente municipal de Querétaro y recalcó 
que seguirá trabajando por la tierra que lo vio nacer y crecer, asumiendo compromisos y resultados. Sin 
triunfalismos, habló del apoyo a las mujeres con programas exitosos como Con Ellas y la Universidad de las 
Mujeres; de la inversión histórica en seguridad pública y de programas como Médico Contigo, Condominios y 
Transporte Integral. Nava ha enfrentado condiciones que ningún otro alcalde de la capital en sus 5 años de 
gobierno, para empezar los recortes a machetazos de los recursos federales y la pandemia. Por eso destacó 
que los resultados son producto de tener finanzas sanas, programas sociales innovadores, políticas públicas 
humanistas, con obras y servicios públicos para que la ciudad funcione y crezca de manera ordenada. De 
chivo los tamales… Ya no sólo es incertidumbre, sino hasta desorden lo que hay en el PAN en torno a las 
candidaturas. Un ejemplo es Tequisquiapan, donde ningún panista tiene la aprobación y apoyo “desde 
arriba” como la independiente Norma Mejía Lira para buscar la presidencia municipal. La hermana del actual 
alcalde parece ser la apuesta principal de Mauricio Kuri, peeerooo… algunos colaboradores le juegan las 
contras y apoyan al opositor Héctor Magaña para que le dé a Morena la alcaldía de ese pueblo mágico. De 
hecho, el respaldo a Magaña es más allá de lo político y alientan (y alimentan) el progreso empresarial del 
morenista, brindándole preferencias inigualables para sus negocios. Al tiempo. … Y amor con amor se paga. 
Hablando de amores furtivos y de relaciones “casuales” entre el PAN y Morena, los senadores queretanos 
Alfredo Botello Montes y Estrella Rojas Loreto tuvieron que votar a favor de la designación de la magistrada 
jubilada del Poder Judicial del estado, la morenista Celia Maya García, como nueva integrante del Consejo de 
la Judicatura Federal. Amor con amor se paga, dice AMLO, y así es como pagó el PAN de Querétaro el apoyo 
de los diputados locales de la 4T al tema del financiamiento al Gobierno estatal. Avances En Colón. Le fue 
muy bien en su segundo informe al alcalde de Colón, Manuel Montes Hernández. Hizo énfasis en el tema más 
urgente para ese municipio de creciente valor inmobiliario: el reordenamiento territorial. Dijo que para eso 
creó en su administración la Dirección de Reordenamiento Territorial que en octubre entregará 110 
escrituras a habitantes del Potrero Galeras y 70 más en 8 comunidades. La localidad tiene 15 mil claves 
catastrales, de las cuales 8 mil son impagables para las personas por sus bajos recursos. De lujo. Tan bien le 
fue a Manuel Montes que, de pura coincidencia, el mismo día de su comparecencia la Fiscalía Anticorrupción 
encarceló por presunto tráfico de influencias al ex alcalde Alejandro Ochoa Valencia, ex priista, ex panista y 
hoy metido en Morena. Para colmo, Mauricio Kuri le envió como su representante a uno de los secretarios 
más destacados del gabinete, el de Planeación, Antonio Rangel. ¿Aún hay más…? El “sabadazo” contra el ex 
alcalde Alejandro Ochoa Valencia, detenido en vísperas de que prescriba el presunto delito de haber recibido 
una cantidad millonaria de dinero por aprobar un proyecto industrial cuando estaba en funciones (2015-
2020), podría tomarse como advertencia para otros personajes “exóticos” de la política local como Juan 
Guzmán, alcalde de Huimilpan en constantes problemas, su ahora “socio” el regidor de Corregidora Héctor 
González o su padrino y suspirante al Senado por el PVEM, Ricardo Astudillo. (DQRO,ESSJ) 
 
¿LOS CIUDADANOS CABEN? 
Por Pedro Pablo Tejeda  
Estamos a 252 días exactos de la elección. El 2 de julio de 2024 habrá 20 mil 262 puestos por elegir. 
Difícilmente un ciudadano se podrá colar ahí. Por más (probada) capacidad, experiencia y conocimiento que 
tengan. Si usted es un ciudadano común, está muy lejos de estar en las boletas y más cerca de terminar 
votando por el menos malo. Los políticos, de todos los partidos, acomodan las cosas para no soltar el poder. 
Para colmo, hoy están bendecidos con la posibilidad de reelegirse. ¿Sabe que mató los nuevos liderazgos 
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jóvenes y la formación de cuadros? Esa propia reelección. Tan sólo a nivel federal los senadores podrán 
reelegirse hasta por dos períodos consecutivos y los diputados hasta por cuatro. Ellos pueden estar 12 años 
en la nómina legislativa. En Querétaro los diputados locales pueden quedarse cuatro periodos, los regidores 
y los alcaldes dos. Hay muchos funcionarios competitivos que merecen la continuidad, pero hay una larga 
lista de incompetentes. Ahí cabrían cientos de ciudadanos sobradamente capacitados para ocupar esa silla, 
pero no los dejan llegar. Los partidos se quedan solos, sin membresía, pero con poder y prerrogativas. Los 
líderes ejercen un cacicazgo absoluto, se gastan el dinero de los impuestos de los ciudadanos a discreción, y 
saltan de uno a otro puesto. Son una veleta, su metamorfosis ideológica se acomoda al cliente. Aquí tenemos 
muchos, pero hay ejemplos que destacan: Ricardo Astudillo tiene viviendo del Partido Verde más de 15 años. 
Se ha beneficiado de ser diputado local, federal y regidor, y nada más en los últimos dos años se gastará 24 
mdp del dinero de todos los queretanos. En 2022 y 2023 los partidos con registro en Querétaro han recibido 
221.5 mdp. Entre todos se gastan 9.2 mdp mensuales. Dejar ese nivel de vida no es fácil. Los políticos les 
cierran las puertas a los ciudadanos, no quieren irse. En las elecciones siguientes hay 230 vacantes locales 
por cubrir en Querétaro: 25 legisladores locales (10 de ellos pluris), 18 alcaldes, 36 síndicos y 148 regidores 
(65 pluris); más las posiciones federales al Senado y la Cámara de Diputados. La oferta es mucha, pero la 
demanda más. Nunca cabe la clase política. Todos quieren, y todos (dicen) tener méritos. Y muchos los 
tienen, pero ¿cuándo los ciudadanos podrán tener acceso al poder? ¿Cuándo se jubilarán los Botellos, los 
Zapatas o los Astudillos? ¿Hay lugar para los ciudadanos dentro de cualquier partido? ¿Cuándo o quién 
acabará con el reciclaje político? Los partidos fueron creados como instrumento para que los ciudadanos 
llegaran al poder. Los dirigentes corrieron a los ciudadanos y monopolizaron el poder. Son los dueños. Para 
la democracia no es bueno que los partidos estén tan desacreditados y derrumbándose, al grado que muchos 
ciudadanos consideran que la lucha política, hoy, sería mejor sin ellos. Le estorban a una sociedad con 
legítimos deseos de cambio. El problema de los partidos no son los ideales que los crearon, sino sus 
dirigentes que corrompieron la legítima lucha ciudadana por el poder. En distintos medios, hemos 
comenzado a leer las cifras comparativas entre recortes y ampliaciones de presupuestos entre Secretarías y 
dependencias, así como la contrastación con otros ejercicios del gasto público, respecto de anteriores 
gobiernos. (…) (DQ, ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Todo listo para el segundo informe de Mauricio Kuri. El gobernador del estado Mauricio Kuri inicia esta 
semana, la promoción social, mediática y política de los principales resultados del segundo año de la 
administración estatal bajo el lema “Construyendo un mejor lugar para vivir” que entregará, este próximo 30 
de septiembre, formalmente a los representantes del Poder Legislativo y Judicial en ceremonia que se 
realizará en el Teatro de la República en la que se espera la concurrencia de los principales actores sociales y 
políticos a nivel local y a nacional, toda vez que se contará con la presencia de gobernadores y gobernadoras 
y hasta de la candidata del Frente Amplio por México, la también panista, Xóchitl Gálvez, junto al líder 
nacional del PAN, Marko Cortés. A pesar de que aún no se confirma quién vendrá en representación del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador se especula sobre la posible presencia de la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde, lo que sería extraordinario o hasta el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara con quienes, por cierto, el gobernador Kuri ha mantenido 
una relación extraordinaria. Entre los gobernadores que asistirán, se habla de la gobernadora de 
Aguascalientes, María Teresa Jiménez, así como el de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo; el de 
Yucatán; también panista, Mauricio Vila Dosal y la de Chihuahua, Maru Campos Galván así como la 
morenista, recientemente ungida en el Estado de México, la maestra Delfina Gómez Álvarez entre otros 
todavía no conformados. Kuri González aprovechará para resaltar, de manera muy inteligente, las 
diferencias entre las propuestas de otros partidos y las que han caracterizado a los gobiernos “exitosos” de 
Acción Nacional bajo el presupuesto conceptual de que “en Querétaro, sí hay de otra” que, además, ha 
distinguido al gobierno de Querétaro para resolver los temas de seguridad, infraestructura, salud, educación, 
agua potable y energía eléctrica como los grandes ejes temáticos para el desarrollo de los 18 
municipios. Después de esa ceremonia formal, se realizará un evento multitudinario en el Querétaro Centro 
de Congresos donde se podrá medir el liderazgo y el músculo político frente a las organizaciones de la 
sociedad civil con el respaldo de las y los queretanos de distintas demarcaciones que podrán participar en 
una especie de verbena popular que se llevará a cabo para cerrar filas en torno a Xóchitl Gálvez pero también 
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para quienes, en su momento, podrán ser candidatos o candidatas del PAN en el próximo proceso electoral. 
Será, sin lugar a dudas, el día del gobernador y del equipo que ha logrado conformar para servir a 
Querétaro. Después de ese día, vendrán los cambios en el gabinete y el ajuste de las candidaturas para 
cerrará este 2023 con la presentación del paquete presupuestal del 2024 y la postulación de quienes podrán 
y deberán contender a nombre del PAN en Querétaro. M. Kuri y el cambio climático en la ONU. Por cierto 
que le fue y muy bien en su más reciente viaje internacional que realizó Mauricio Kuri a la sede de las 
Naciones Unidas en Nueva York a propósito de la necesidad de definir políticas públicas entorno al cambio 
climático; de los retos de la agenda 2030 y de los enormes desafíos hacia la agenda 2050 que preocupa y 
ocupa a los gobiernos que han demostrado cierta sensibilidad en estos temas que apuntan a los grandes 
retos hacia el futuro inmediato. El gobernador Kuri refirió los temas de la economía circular; la 
descarbonización y el mejor aprovechamiento del agua potable además de las formas alternativas para la 
generación energías limpias para consolidarlas propuestas que hizo, casi de manera paralela, a los 
presidentes de Colombia, Gustavo Petro y del de España, Pedro Sánchez, junto al secretario General, Antonio 
Guterres y hasta el primer ministro de Canadá, Justin Troudeau. Acompañado del secretario de Desarrollo 
Sustentable, Marco del Prete, el gobernador queretano señaló, a nombre de Querétaro y México, esta gran 
oportunidad de ser parte de este esfuerzo compartido y con ello, precisó, proponer la visión desde un 
gobierno subnacional, que es un firme defensor del Acuerdo de París; ahí coincidió Kuri en la necesidad de 
subrayar que el cambio climático es una amenaza existencial que requiere la cooperación global y acciones 
decididas a nivel local, dado que el planeta enfrenta desafíos sin precedentes en este rubro. De esta manera, 
se comprometió a seguir trabajando en las propuestas “sustentables” para no frenar el crecimiento y el 
desarrollo de la economía, pero sin afectar al cuidado del medio ambiente que se ha vuelto, dijo, obligación 
de todos en este contexto que vivimos a nivel local y nacional. Tuvo oportunidad de reunirse con la canciller 
mexicana, Alicia Bárcena con quién diálogo sobre los retos del cuidado del medio ambiente como lo 
contempla Querétaro en el Plan Estatal 2021-2027. Que la maestra Celia no renunciará a la doble 
percepción laboral . Esta semana, dio de qué hablar, la ex magistrada del Tribunal Superior de Justicia Celia 
Maya, al ser designada como integrante del Consejo de la Judicatura de dónde obtendrá una jugosa 
retribución económica a lo que se suma lo que mensualmente recibe por concepto de jubilación del poder 
judicial en el estado que asciende a los 176 mil pesos y que, por lo visto, la excandidata a la gubernatura por 
el PRD y Morena y candidata al Senado en las que, por cierto, perdió en todas, no está dispuesta a ceder en 
esos privilegios, toda vez que, dijo, es resultado de los más de 40 años de trabajo en la burocracia judicial en 
Querétaro, haciendo aun lado lo que ha pregonado el mismo presidente AMLO, que de nadie puede ni debe 
cobrar más que el mismo presidente por labores públicas. Habrá que esperar si hay o no alguna reacción del 
jefe del ejecutivo federal que ha sido muy incisivo en ese tiempo de situaciones cuando resalta que “el 
trabajo público, no debe ser privilegio para algunos porque en ese trabajo, no se viene a hacer 
dinero”. Veremos también si ahora que se ha anunciado la visita de la doctora Claudia Sheinbaum, los medios 
de comunicación locales y nacional van a retomar ese importante tema, luego de las consideraciones que 
hiciera al respecto la doctora Mariela Ponce Villa, presidenta del Tribunal Superior de Justicia quien señaló 
que “la maestra Celia Maya no podrá recibir su doble remuneración porque eso contraviene a lo dispuesto en 
el artículo 132 de la ley de los trabajadores del estado y que cuando gozan de su jubilación, no pueden 
recibir ninguna otra retribución económica”. Bueno, tal parece que la muy querida maestra Celia Maya no 
quiere hacer valer la consigna presidencial que reza: “por el bien de México, primero los pobres” y la maestra 
se rehúsa a ser parte de los sectores populares de este pueblo y de este país. Otra vez, la maestra está ante 
un dilema ético y administrativo. Veremos por cuál se decide. Se olvidan de las impugnaciones y piden 
unidad en Morena. Hablando de Morena, este fin de semana, los morenistas queretanos se olvidaron de sus 
diferencias ideológicas y/o políticas que surgieron después de los 70 días de precampaña y de los resultados 
de las encuestas que dieron como favorita a Claudia Sheinbaum para ser la candidata oficial y, por lo mismo, 
la próxima presidenta de México. Aquí en nuestra tierra apareció, como no lo había hecho en meses enteros, 
la dirigente estatal, Rufina Benítez, flaqueada en todo momento por su mentor y asesor principal, el senador 
Gilberto Herrera en la que reunió a los que “estaban” con Marcelo Ebrard; con Adán Augusto y hasta con 
Ricardo Monreal que, parece, que ya se olvidaron de las diferencias y de las impugnaciones que presentaron 
en su momento al proceso local. Todo parece indicar que el ex canciller se quedará más sólo que nunca, 
gracias a sus promotores locales. Ahí se comentó que la candidata morenista estará en nuestra entidad el 
próximo 26 de octubre, tiempo suficiente para la realización del todos los exorcismos que, por ejemplo, 
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quienes trabajaron muy de cerca con Marcelo como Santiago Nieto; Juan Carlos Espinosa y hasta el 
multipartidista Jorge Lomelí, se olviden de las impugnaciones del proceso y salgan ahora “convencer” a sus 
seguidores que la buena era Claudia. Bueno, ellos ya están acostumbrados a cambiar de camiseta de un día al 
otro, todo por la gran oportunidad de “servir”, que” no servirse”; del espíritu democrático de la ciudadanía, 
lanzando un poco creíble mensaje de unidad partidista como lo atestiguaron Homero Barrera, Sinuhé 
Piedregil, Alejandro Pérez y Ulises Gómez de la Rosa, entre otros. Todos en favor de la unidad. También fue 
muy visible la disputa por la candidatura al Senado entre Ricardo Astudillo y el todavía senador Gilberto 
Herrera que quiere ahora pretende ser candidato pluri o ya de perdida, candidato a la presidencia municipal 
de Corregidora, donde también, Astudillo tiene sus propias apuestas para que, prevalezcan los proyectos de 
la tan sobada cuarta transformación junto con la alianza del Partido del Trabajo. El compromiso más fuerte 
de Santiago Nieto es con el gobernador de Hidalgo. Al ser cuestionado sobre sus aspiraciones electorales 
rumbo al 2024, el brillante abogado, Santiago Nieto no quiso hablar ante los medios de comunicación de esas 
posibilidades, muy a pesar de que, en los últimos fines de semana, se le vio más que activo cuando, al menos 
eso dicen los que saben, creía que el ungido candidato a la presidencia de la república sería su amigo 
Marcelo. El todavía encargado de despacho de la Procuraduría de Justicia del estado de Hidalgo no quiso 
hablar de sus deseos de ser candidato al Senado de la República en Querétaro en este proceso federal 
cuando, hace algunos días, dejó ver hasta la posibilidad de gobernar en un futuro no lejano, al estado de 
Querétaro. Parece que todas esas expectativas, poco a poco, se van desvaneciendo en su entorno político a 
corto plazo. Solo le falto decir, como dicen los clásicos de la política atolera, “ni me encarto, ni me 
desencanto” para contender por algún cargo de elección popular tan relevante para Querétaro. Como buen 
abogado, se dijo respetuoso del marco legal, motivo por el cual no quiso hacer ningún pronunciamiento al 
respecto, lo que dejó preocupados a más dedos apuntados que ya estaban listo para jalar a la cargada 
coyuntural. Dejó más que claro que, por el momento, está cien por ciento concentrado, en su función como 
encargado de la procuraduría de justicia de Hidalgo y que su compromiso mayor es con el gobernador de 
aquel estado, Julio Menchaca en su lucha contra la corrupción. Otra vez Alejandro Ochoa al bote, por 
transa. De nueva cuenta detuvieron al ex presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia por 
delitos similares por los que fue detenido, procesado y encarcelado hace poco menos de tres años. Y es que 
resulta que al ex priísta, ex panista y ahora presumido morenista que dejó ver que quería no sólo volver a 
gobernar Colón como ya lo hizo del 2015 al 2020, sino que, en su momento, podría buscar ser candidato a la 
gubernatura de Querétaro, para que vean nada más su calibre, le ganaron las ganas de ser rico de a deveras, 
haciendo, dice la Fiscalía Anticorrupción, transas en ciertas operaciones financieras y administrativas 
cuando era alcalde. Este fin de semana, policías de investigación del delito adscritos a la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción, detuvieron al ex edil junto con un empresario relacionados con el 
tráfico de influencias y promoción abierta de conductas ilícitas que fueron denunciadas y observadas por las 
autoridades correspondientes. Según la versión de la FGE, el ex funcionario, ahora en abierta campaña 
proselitista desde Morena, facilitó, desde su posición en la administración, para que en el ayuntamiento se 
otorgarán y aprobaran beneficios a un particular, quien, por cierto, también fue detenido. Se dijo que hizo 
circo, maroma y teatro para generar acuerdos económicos por cantidades millonarias; con la clara intención 
de que no se pudiera asentar en el municipio de Colón, un desarrollo industrial y por su parte, el particular 
detenido, habría negociado, para que este nuevo complejo no cumpliera con lo estipulado en el Código 
Urbano del Estado de Querétaro. El ex presidente municipal minimizó las observaciones realizadas por la 
Dirección de Catastro del Poder Ejecutivo del Estado para cumplir con esta “negociación” amañada que, de 
nueva cuenta tiene en prisión al controvertido “político” que, por lo que se ve, le ganaron las ganas de hacer 
transas. Lupita Murguía encabeza preferencias para la capital. De acuerdo a la casa encuestadora 
Massive Caller, Lupita Murguía es el perfil más competitivo del Partido Acción Nacional para contender por 
la presidencia municipal de Querétaro en el 2024. En la última encuesta elaborada durante septiembre para 
medir la intención de voto en las alcaldías de Querétaro, Lupita Murguía, encabezó las preferencias en el PAN 
con 39.5%, seguida por Felipe Fernando Macías Olvera con 24.2%, Otro 6.7% y aún no decide 29.6%.  En 
cuanto a partidos políticos, Acción Nacional obtiene el primer lugar en la capital con 45.5%, seguido por 
Morena en el segundo lugar con 26.8%, MC con 4.7%, PRI con 3.2%, Otro 7.3% y Aún no decide 12.5%. La 
encuesta levantada el pasado 21 de septiembre deja dos buenos datos para el análisis: uno, que Lupita 
Murguía es el perfil más competitivo del PAN para refrendar el gobierno municipal en la capital queretana. Y 
dos, el buen trabajo que ha realizado el alcalde Luis Nava en sus cinco años de gobierno municipal, colocando 
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al Partido Acción Nacional muy bien posicionado de cara al próximo proceso electoral en puerta. Los 
municipios factor. ¿Cuáles son los municipios que son factor para ganar una elección estatal en Querétaro?  
Es una obviedad decir que el municipio de Querétaro es importante. Pero sin duda, este territorio se juega el 
espacio demográfico más grande del Estado. Hay dos posibilidades azules, Lupita y Felifer. De esa decisión se 
puede desprender la distancia electoral que guarde en votos respecto a sus competidores de Morena. Ahora, 
hay que ver quién va por Morena a la capital. ¿Cómo movió las fichas la decisión que y sabíamos y se 
confirmó respecto a Claudia cómo Candidata Presidencial?. Llamó la atención no ver en esa conferencia de 
prensa a Arturo Maximiliano, del que se ha manejado con insistencia repetiría a ser el candidato a presidente 
Municipal de Querétaro. La ausencia de Celia Maya, de alguna manera se justifica por la reciente y merecida 
designación a la judicatura federal, después de décadas en el poder judicial de Querétaro y de afinidad 
ideológica con el presidente López Obrador. De la decisión en la capital depende el margen electoral para 
uno y para otro en la distribución de votos generales. El otro gran factores San Juan del Río. Han circulado 
encuestas como las de Massive caller que ponen un escenario muy cerrado entre el PAN y Morena. Digamos 
que, si Querétaro y San Juan se cierran en números, realmente los factores de desempate serían, Colón, que 
está lleno de aspirantes. Desde el priísta Hugo Cabrera, que se tomó fotos con el ex presidente municipal 
Alejandro Ochoa que fue por segunda vez detenido por presuntos delitos su administración, hasta el ex 
priísta ahora del PT Sócrates Valdez, más lo que se acumulen. Sin dejar de mencionar el apoyo incondicional 
de la dirigencia del PRI en el Estado a Manuel Montes, presidente municipal actual, quien quiere ser 
impulsado en el frente común. ¿Pero qué hay de Polo Bárcenas y Juan Guevara? Ambos son pesos pesados y 
definen para un lado u otro la elección del Colón. Así pues, Colón será un gran factor. El Marqués, con una 
presencia morenista más fuerte y con arreglos entre grupo. El PAN requiere un candidato fuerte — como 
Rodrigo Mosalvo—, y el buen Presidente Municipal Vega Carriles, ya no estará en la boleta. Se depende del 
gallo morenista para hablar en plata de una contienda cerrada o amplia para el PAN. Ahí, si los dueños del 
Polo Club repiten por el PRI, podría darse una interesante elección de tercios entre los Panistas, Morenistas y 
los Calzada. Se puede poner parejo. Por otro lado, debe el PAN arrasar en Corregidora. El joven Chepe, lleva 
mano y experiencia, y sin duda una distancia interna en el PAN para hacerse de la candidatura. ¿Cómo juega 
el factor Gilberto Herrera en el municipio de Corregidora? El PA necesita arrasar para contra pesar a los 
municipios que están cerrados.  finalmente, Tequisquiapan, en donde la familia Mejía se ha apropiado de la 
franquicia municipal, y todo parece indicar que luego de 3 periodos de presidente, ahora va por otros 2 
periodos más la misma familia. Cinco periodos en el poder ¿cómo será tomado por el elector? Bendita 
democracia. Por Morena hay claridad con el expriistas Héctor Magaña y por el PRI seguro irá Antonio Macías. 
Aunque el elemento de Daniela Salgado será quien pueda inclinar la balanza hacia uno u otro lado, es 
relegada de su añorada candidatura. Tequisquiapan será un juego de ajedrez. Querétaro, San Juan del Ríos, 
Colón, el Marqués y Tequisquiapan, tienen la palabra. Cueste lo que cueste. Las indicaciones presidenciales 
son tajantes: los miembros del gabinete, los gobernadores morenistas los diputados y senadores y el partido, 
¡están autorizados a infringir las leyes —él los defenderá— para que! cueste lo que cueste!, obtener el 
triunfo en las elecciones del año próximo. La Suprema Corte tiene que desgastarse para poner todas sus 
resoluciones en evidencia, señalando que es corrupta y que defiende a los corruptos y si es posible crear el 
ambiente necesario para destituir a los ministros y que sea el pueblo quien los elija. Fortalecer los 
programas sociales y manejar que la oposición los quiere suspender. Es muy importante que la “gran obra 
del gobierno” sea difundida. La refinería, el tren Maya y el ferrocarril transístmico, con carros de desecho 
repintados formen parte de la campaña de la candidata de Morena. Desde la mañanera se continuará 
dirigiendo la política nacional, sin importar las restricciones constitucionales, él tiene la solución para 
agregar sus mensajes para neutralizar al INE. Porque no aceptará perder. Ya amenazó con echar a las calles a 
causar problemas a los jóvenes becarios y lo más peligroso, ¿qué acuerdos se tienen con el crimen 
organizado que desfilan por los pueblos impunemente? Esto es muy preocupante, porque por los 
antecedentes de no saber aceptar la derrota, el camino ha sido la presión causando la anarquía, la que ya 
está contemplada, porque se sabe que en determinado momento esto se dará, por eso la compra de material 
antimotines realizada por las fuerzas armadas. El golpeteo diario a Xóchitl, en la mañanera, en los recorridos 
de Claudia, en las redes, no les ha funcionado, Xóchitl sigue creciendo, porque y a pocos no se dan cuenta de 
que el miedo! el pánico que le tienen! Hace que los ataques la fortalezcan, además, ella sabe defenderse muy 
bien. La estrategia de Morena no parará ni tendrá límites, porque está reproduciendo el radicalismo en el 
que la población se convierte en rehén del conflicto intencionalmente causado. Y esto apenas se inicia y muy 
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perversamente. ¿Qué tal el distractor de Gatell? O el “clavar” a Celia Maya en el poder Judicial. Y lo que nos 
falta por ver. Se mueven las aguas. Ochoa otra vez a la cárcel y esta segunda ocasión por un desvío ilícito de 
40 millones de pesos durante su gestión. Se dice que estos actos de corrupción los cometió para beneficiar 
indebidamente a una empresa, por lo que ahora, tanto el empresario como el ex presidente Alejandro Ochoa 
Valencia, estarán detenidos enfrentando una acusación penal. Es importante destacar que un día antes, 
Ochoa visualizaba una gran movilización para hacer quedar mal en su informe a Manuel Montes, panista 
disfrazado de priista, actual Presidente del Municipio de Colón. Pero a Alejandro le cayó todo el peso de la 
ley oportunamente para que no pueda opacar el segundo Informe de Manuel. Por cierto, llegó muuuy pero 
muuuy tardía la detención por hechos que datan desde su periodo como presidente de 2015 a 2020, año en 
que fuera detenido por primera vez. Sí se tardaron un poquito, ¿no creen? Los que no se tardaron mucho 
fueron los morenistas en Querétaro, pues tanto Claudistas como Marcelistas, acompañados de 
representantes de las diversas corcholatas se reunieron para firmar un pacto de unidad en nuestro estado. 
Destacó la presencia en esta reunión del Senador de la República, Gilberto Herrera y de quien fuera 
encargado de la Procuraduría de justicia de Hidalgo, así como ex titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera y defensor de don Marcelo en Querétaro, Santiago Nieto. Se notaron caras largas y desencajadas 
pero también gente convencida y contenta con la conclusión de la reunión, en donde el partido le dio todo el 
espaldarazo a Don Santiago Nieto Castillo, quien se hizo acompañar de su más cercano amigo y persona de 
toda su confianza, Juan Carlos Espinoza. Habrá que esperar lo que pasará con esta alianza de Unidad, pero 
por lo pronto, el ganador fue Santiago Nieto ante tanto apoyo y reconocimiento. Regresando al tema de 
Colón, pronto, muy pronto, sabremos a donde se irán quienes hasta ahora han seguido y apoyado al señor 
Ochoa, pues parece ser que se quedarán vestidos y alborotados. Tertulia. Vaya rapidez de la investigación 
que hizo la Fiscalía Estatal, en relación al homicidio de dos elementos de la policía municipal en la 
Delegación Josefa Vergara en el cumplimiento de su deber realizaban una orden superior de vigilar un 
inmueble relacionado con una banda delincuencial, el Ing. Vázquez vecino y coordinador de la estructura 
Tertuliana de esa zona lo expresó abiertamente y los presentes lo apoyaron en su informe.  a competencia 
por las candidaturas de los principales Municipios de la zona centro del Estado dará sorpresas, primero 
porque en al menos 3 de los 6 o 7 de los que se consideran importantes, la intención de voto está muy pareja 
cuando se realiza sumatoria por los dos bloques que , al menos en lo Nacional se mencionan, el de la 4T y el 
del Frente Amplio , y también porque en no pocos análisis de la mayoría de encuestas que circula, se 
proyecta que no todos los nombres que se mencionan, llegarán a la final interna de cada partido, algunos por 
falta de respaldo entre los que tomarán las decisiones de las nominaciones y otros porque no tienen 
posibilidad alguna solo un manifiesto interés sin capacidad ni experiencia, quizá también por razones de 
estado de salud y como se dice por razones personales.  Han comenzado lo sin formes en distintos 
municipios y existe una sana competencia por lograr tener la mejor campaña de publicidad y desde luego la 
mayor aceptación de sus gobernados, lo cual se medirá en los resultados de las próximas elecciones. (N) 
 
ASTERISCOS 
Promesas de campaña de Luis Nava. El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó su segundo 
informe de actividades, el quinto como alcalde, a los integrantes del Ayuntamiento. El próximo 26 de 
septiembre, rendirá cuentas a la ciudadanía en un evento público. En 23 meses de gestión, el edil ha 
cumplido 17 de las 40 promesas que hizo en campaña a los capitalinos y de los que hay registro en 
amqueretaro. com y sonperfiles.com. De acuerdo con el Monitor de Promesas de Campaña 2021 de AD 
comunicaciones, la Administración de Luis Nava tiene 10 promesas en proceso a 250 días restantes para 
concluir su gestión.  Las presidenciables. Será hasta el próximo 26 de octubre, que la nueva dirigente de los 
comités de la cuarta transformación, Claudia Sheinbaum visite el estado de Querétaro, adelantó la dirigente 
estatal de Morena, Rufina Benítez, quien no pudo dar más detalles de la agenda que la aspirante presidencial 
desarrollará en esta entidad. La aspirante del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, estará en Querétaro este 
próximo fin de semana, asistirá al informe de gobierno de Mauricio Kuri. Unidos El fiscal de Hidalgo y 
potencial candidato al Senado por Morena, Santiago Nieto Castillo, encabezó una rueda de prensa en la que 
presentó a todos los representantes de las ‘corcholatas’, quienes se unirán a un único proyecto en Morena: el 
de Claudia Sheinbaum. Según Nieto Castillo, no hay divisiones al interior de la 4T, pese a las quejas y 
denuncias que hizo Marcelo Ebrard, a quien representó el fiscal en Querétaro. En su mensaje de unidad, 
sumaron a otros políticos como el verde ecologista, Ricardo Astudillo. (AM 10) 
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BAJO RESERVA 
Blanca Gutiérrez se deja ver con el ala dura de Morena. La exdirectora de Filosofía de la UAQ, Blanca 
Gutiérrez, quien ha sido la principal crítica de la rectora Teresa García Gas- ca, nos cuentan, se le vio en un 
evento partidista en Morena, al cual también asistió el exrector de esta casa de estudios y senador Gilberto 
Herrera, al igual que Ángel Balderas y la dirigente estatal, Rufina Benítez. Todos ellos considerados como 
parte del ala dura de Morena en Querétaro. Al interior de este partido se menciona que Blanca es una de las 
mujeres que tiene posibilidades de ser candidata. Gutiérrez, nos refieren, estuvo en la toma de protesta de 
los Comités de Jóvenes en Defensa de la Cuarta Transformación de México. Kuri presenta hoy el esperado 
proyecto de transporte público. Hoy, nos dicen, el gobernador tiene una cita con la historia. Presentará 
antes del mediodía el nuevo modelo con el cual operará el transporte público. Nos recuerdan que el 
transporte público es uno de los principales problemas que hay por resolver en la agenda estatal, debido a 
que las empresas privadas a quienes se les concesionó el servicio lo han hecho muy mal. Lo que hoy anuncie 
Mauricio Kuri dará de qué hablar en lo que resta del sexenio, por eso se espera que las cosas. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Luis Nava presentó 5 años de resultados. Con la misma fórmula de escuchar, trabajar y resolver, 
imaginando que todo es posible si se piensa en mejorar la calidad de vida de las familias queretanas, el 
alcalde Luis Nava presentó su quinto Informe de resultados ante el Ayuntamiento de Querétaro. Nava afirmó 
que seguirá trabajando por Querétaro, cumpliendo y dando resultados. Llamaron la atención los logros 
conseguidos en favor de las mujeres, con programas sociales como “Con ellas” y la Universidad de Las 
Mujeres, que, hay que reconocerlo, se han convertido en referentes nacionales. También destacó un 
reconocimiento al gobernador Mauricio Kuri por las inversiones en temas sensibles, como el transporte, la 
seguridad, el agua, las vialidades y la energía eléctrica. Este martes, Nava dará un mensaje ciudadano con 
este mismo propósito: informar las acciones que se impulsan en Querétaro a cinco años de un gobierno 
resolutivo, en función de lo que necesita el ciudadano. Escuchar, atender y resolver: Lupita Murguía. Al 
frente de la Secretaría de Gobierno, Lupita Murguía cierra septiembre impulsando dos programas que 
representan beneficios directos a la ciudadanía: los descuentos para realizar su testamento y las facilidades 
para registrar o actualizar la mesa directiva de los condominios en Querétaro. “Si un compromiso tengo, es 
resolverte en corto. Por lo que, desde hace dos años, en la Secretaría de Gobierno no hay pretextos ni 
justificación alguna para no atender a quien toque la puerta de esta oficina estatal”, aseveró la funcionaria. 
Así lo ha dicho una y otra vez Lupita: se escucha, se atiende y se resuelve en corto a todas y a todos por igual. 
Por cierto, a través de sus redes sociales, donde la vemos cada vez más presente en plataformas como Tik-
Tok e Instagram, Lupita viene sumando una comunidad muy importante de contenido con la ciudadanía, 
respondiendo inquietudes y, también, fiel a su estilo, resolviendo en corto a la gente que le pide orientación o 
apoyo. ¡Bien ahí!. Acuerdan trabajar unidos. Que los dirigentes en Querétaro de Morena, Rufina Benítez; 
del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo; y del Partido del Trabajo (PT), Jorge 
Salazar; así como los representantes de todos los aspirantes a coordinar los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación se unieron en torno al proyecto que encabeza Claudia Sheinbaum e hicieron un compromiso 
para lograr la continuidad en 2024. Encabezados por Rufina Benítez, estuvieron presentes los 
representantes de Marcelo Ebrard, Santiago Nieto Castillo y Juan Carlos Espinosa Larracoechea; de Adán 
Augusto, Ulises Gómez de la Rosa, y de Ricardo Monreal, Homero Barrera; además, acudieron los enlaces de 
Claudia Sheinbaum en Querétaro, Gilberto Herrera, Sinuhé Piedragil y Luis Humberto Fernández Fuentes, así 
como el senador César Cravioto, coordinador de la circunscripción, entre otros. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Gallos vence al Azul. Los Gallos Blancos dieron la campanada en el Estadio Azteca al derrotar al Cruz Azul, 
luego de remontar el marcador con una gran actuación en la segunda parte. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Granados y Botello por la paz. Se celebró el jueves en el auditorio San Juan Pablo II el “Encuentro de 
Diálogo por La Paz” convocado por el Obispo Fidencio López teniendo como moderadores en los paneles de 
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la familia y la seguridad a los ex secretarios de gobierno Alfredo Botello y Juan Martín Granados. Se ignora si 
ellos ya se dieron la paz. Sí, di. Agua de paz, hace falta más. (PA) 
 
CARRILERA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
La Familia Feliz reunida ante los medios. Xóchitl y gobernadores en informe de Kuri. Crean Comisión 
electoral de UAQ el jueves. Mariano Palacios en foro de ENEP Acatlán. Alejandro Ochoa hará campaña en la 
cárcel. “Familia feliz”. Así calificó el representante del PT y Noroña, Jorge Salazar, la unidad de los grupos de 
la Cuarta Transformación en torno a Claudia Sheinbaum, proclamada el sábado por los líderes locales de los 
tres partidos y de las seis “corcholatas”, durante una conferencia de prensa, en el muy fifí Mesón de Santa 
Rosa. Estaban todos, incluidos el primer marcelista, Santiago Nieto Castillo, el senador Gilberto Herrera Ruiz 
y el diputado verde Ricardo Astudillo Suárez, sentados codo a codo con la presidenta de Morena, Rufina 
Benítez Estrada, el senador César Cravioto, coordinador regional de Claudia, Ulises de la Rosa por parte de 
Adán Augusto y Homero Barrera, vocero de Ricardo Monreal. Lo de la Familia feliz hizo recordar no el 
antiguo cuento de Hans Christian Andersen, sino al viejo PRI de López Portillo, De la Madrid y Salinas, mal 
reciclado por Peña Nieto y peor aplicado por el petista Salazar a quienes dicen ser diferentes y que, por lo 
menos este fin de semana reprodujeron uno de los actos más tradicionales de la disciplina política. “A ver si 
cuando venga lo de las candidaturas no se convierten en una familia disfuncional” deslizó un colega. ¡Happy 
family! exclamó otro, en referencia a los personajes de un comic, me dicen, algo sangriento. “Por el bienestar 
de la familia” propuso un memorioso, a propósito del lema de campaña del ex presidente Ernesto Zedillo, 
con lo que se demuestra que eso del Bienestar viene desde mucho antes. La verdad es que los convocados no 
se veían muy contentos, pero sí dispuestos. “Unidad de miras” le llamó Ricardo Astudillo, experto en 
alianzas. Esfuerzo en común, apostilló Santiago Nieto que, sin negar su amistad con Marcelo Ebrard, llamó a 
continuar el proceso iniciado por López Obrador y profundizar la 4-T, que en su opinión significa el 
desmantelamiento del modelo neoliberal. En la unidad y en cerrar filas coincidieron Ulises de la Rosa y 
Homero Barrera.  “Nunca estuvimos separados” remató el senador Gilberto Herrera Ruiz. Proclamada así la 
unidad, la presidenta de Morena, Rufina Benítez anunció que dentro de un mes, el 26 de octubre, estará de 
gira en Querétaro la coordinadora de los comités para la defensa de la Cuarta Transformación (o sea la 
virtual candidata presidencial) Claudia Sheinbaum. Y todos felices. -BALA PERDIDA- Ausente. No asistió al 
encuentro de la Familia Feliz la ex candidata a gobernadora Celia Maya García, recientemente electa como 
representante ante la Judicatura Federal, pero la mencionaron los reporteros por la controversia de si debe 
renunciar a su bien ganada pensión por el nuevo encargo. Doña Rufina se abstuvo, llamando a centrarse en el 
asunto de la conferencia, el de la unidad en torno a Claudia. ¡Ah, bueno! -BALA DE PLATA- Discretos. 
Tampoco fue tema el de las candidaturas, aunque estuvieran ahí los principales aspirantes de la Cuarta 
Transformación: Santiago Nieto, Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo, mencionados los tres para el Senado. 
“Respetaremos los tiempos” expresó muy serio el verde. Sin embargo, este columnista, pudo saber que el 
primer marcelista, Santiago Nieto, se mantiene firme en su aspiración de contender por la Cámara Alta, a 
pesar de la posición rupturista de su amigo que insiste en impugnar la elección de Sheinbaum y en que 
estará, asegura, en la boleta presidencial, dicen que por Movimiento Ciudadano. Por lo que ve a Gilberto 
Herrera, quien aparece en tres quinielas (para el Senado, el Municipio de Corregidora y la diputación del 
primer distrito electoral federal), nos comentó en corto que él está a disposición de lo que decida su partido 
y así se lo ha hecho saber a Claudia Sheinbaum. Por su parte Ricardo Astudillo apuesta por el compromiso 
del PVEM con la abanderada presidencial, según lo cual tendrán candidaturas al Senado en los estados no 
gobernados por Morena, como es nuestro caso. Lo que eso signifique. Y todos felices. -PUERTA DEL 
CUARTEL- De gala. Mauricio Kuri rendirá su segundo informe el próximo sábado 30 en el Teatro de la 
República ante la LX Legislatura, confirmándose la presencia de la coordinadora del Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés y los gobernadores panistas: María 
Teresa Jiménez de Aguascalientes, María Eugenia Campos Galván de Chihuahua, Diego Sinhue Rodriguez 
Vallejo de Guanajuato y Mauricio Vila Dosal de Yucatán, además de la morenista Delfina Gómez Álvarez del 
Edomex, entre otros invitados. Aún no se ha dado a conocer el nombre de quien traerá la representación 
presidencial. Y, bueno, es año político. Preelectoral. Habrá pasarela. -CABO DE CUARTO- De primera. Hoy y 
mañana se efectuará en el Centro de Estudios Municipales y Metropolitanos de la Facultad de Estudios 
Superiores de Acatlán, Estado de México, el Primer Seminario de Gobernanza Municipal, Metropolitana y 



        LUNES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 12 

Estatal con la participación de los ex gobernadores Mariano Palacios Alcocer, de Querétaro; Amalia García 
Medina, de Zacatecas y Eduardo Robledo Rincón, de Chiapas, además de otros especialistas. Mariano, 
vigente. -BALA DE SALVA- Primera llamada. Este jueves 28 se conformará la comisión electoral para la 
renovación en la Universidad Autónoma de Querétaro, que estará presidida por la rectora Teresa García 
Gasca. El proceso se desahogará en octubre y según los enterados la elección se decidirá en segunda vuelta, 
como ya es costumbre. El último rector electo a la primera fue el actual coordinador de la Usebeq, Raúl 
Iturralde Olvera, en 2005. Hace 18 años. Hasta los reelectos Gilberto Herrera y Tere García necesitaron dos 
vueltas. Los favoritos, dicen los enterados, son Silvia Amaya, de Química y Manuel Toledano de Ingeniería. 
Tercero en discordia, el director de Contaduría, Martín Vivanco. Por cierto, llamó la atención un mensaje en 
redes de la doctora Blanca Gutiérrez, ex directora de la Facultad de Filosofía, en una reunión de los comités 
de defensa de la 4-T, con el ex rector Gilberto Herrera y el ex líder del Supauaq, Ángel Balderas, hoy 
personajes de Morena. Como dicen los Cómicos de la Legua: “Aquí ilustre Senado, comienza el teatro”. -
¡FOGONAZO!- Uno menos. Al que no le sirvió la purificación de la 4-T es al dos veces ex alcalde panista de 
Colón, Alejandro Ochoa Valencia, ahora miembro de Morena, quien el viernes regresó a la cárcel por 
presuntos actos de corrupción al autorizar un desarrollo industrial sin cumplir con lo estipulado en el Código 
Urbano del Estado de Querétaro. ¡Infeliz! (PA)  
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Encuestas y decisiones. La semana pasada la casa encuestadora “Massive Caller,” reveló su ya conocido 
estudio mensual y dio a conocer que en el municipio de Querétaro , Acción Nacional se encuentra como 
favorito aún sin definir a sus candidatos con un 45.5% de intención de voto, seguido de MORENA que 
reporta un nada despreciable 26.8% teniendo ya solo un 12.5% de indecisos , del PRI, PRD y MC solo 
diremos que juegan en otra liga , ya ve que luego se ofenden cuando les dice uno que perderán o no 
alcanzarán a conseguir el registro en el estado . Pero hablando de quienes tienen algo que ganar o mejor 
dicho que perder en la capital del estado , es claro que el PAN sin necesidad de cargar con el zombi tricolor y 
la momia amarillenta, tendría una ventaja de 18.7 puntos porcentuales más menos sobre el partido del 
Presidente ; sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas, y como he venido diciendo el 2024 no será para 
nada un “día de campo” para la primera fuerza política del estado y lo primero que tendrán que hacer los 
panistas es privilegiar los números sobre las presiones de los grupos internos , pues de lo contrario 
podríamos ver la entrega de la llamada joya de la corona a manos de MORENA. Quizá usted se está 
preguntando: ¿Cómo si dices que hay 18 puntos de ventaja puedes decir que el PAN puede perder la capital? 
Le explico, resulta que en esté trabajo no solo hay que ver una encuesta y siempre hay que cruzar y cruzar 
para poder dilucidar el escenario más realista posible, entonces, he de decirle que tuve acceso a un estudio 
de un centenar de páginas elaborado por Mendoza Blanco y Asociados, ese está verdaderamente interesante 
, pues aunque , la marca PAN se encuentra sumamente posicionada en la capital, la ventaja se reduce de 
manera dramática cuando se ponen candidatos , o mejor dicho, candidato , pues en el mejor de los 
escenarios Felipe Fernando Macías Olvera , estaría en un crítico empate técnico con tendencia a la baja , 
mientras, que en la mayoría de cruces posibles estaría perdiendo; sin embargo, en el caso de Lupita Murguía 
, el escenario es a la inversa, pues en el peor de los casos , ella estaría arrancando en un empate técnico con 
tendencia estable o incluso, siendo muy mesurados con tendencia a la alza. Los números son fríos y no 
admiten regateos, ni caprichos románticos, Lupita Murguía es el mejor perfil y más competitivo para la 
capital queretana, eso sin contar su capacidad de conjuntar intereses de grupo al interior del partido, por lo 
que desperdiciarla en la intrascendencia de la mitificada cámara alta, podría representar la inminente 
derrota blanquiazul y el primer gobierno morenista despachando desde el Centro Cívico. “De todos es errar; 
sólo del necio, perseverar en el error”. Por cierto, y a manera de advertencia. Ya entrados en materia , 
déjeme contarle que los mencionados estudios de medición destacan a un viejo conocido de la “afición 
queretana” y no , no me refiero al infumable cacha bolas , que cree que gobernar es un designio divino , me 
refiero a un ex presidente municipal , ex diputado federal y regidor capitalino Armando Alejandro Rivera 
Castillejos ; lo curioso es que no lo miden con Acción Nacional ¡Sino con MORENA¡Y créame, sus números 
son considerables , por lo que no hay que perderlo de vista si es que decide dar el brinco a la 4T, ya que 
puede ser un dolor de muelas para el PAN. “El que avisa no es traidor” Nava, 5 años de estabilidad. Fiel a su 
estilo sobrio, congruente con su personal forma de hacer gobierno, Luis Nava rindió su segundo informe de 
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gobierno qué en la praxis es el 5º al frente de la administración municipal. En cual tenemos que destacar el 
rostro humano y visión humanista con la que ha transformado a Querétaro dejando en el olvido la 
estridencia del pasado, sirviendo con honor ,apagado a los principios personales y partidistas, mismos que lo 
han mantenido durante estos 5 años de gestión dentro del top ten de alcaldes mejor calificados del país, 
haciéndolo el segundo panista más importante del estado y una carta de indiscutible valor político rumbo al 
2024 que no debe ser sacrificado , ni desperdiciado por Acción Nacional. “Más vale paso que dure y no trote 
que canse” Unidad en la 4T. Contrario a lo que nos tenía acostumbrado MORENA Querétaro, el pasado fin 
de semana se les vio hacer política de altura al lado de la dirigencia estatal del PVEM y la representación del 
PT , pues tuvieron a bien, convocar a los representantes de todas las corcholatas a trabajar en unidad a favor 
de la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo.  Dentro de los acuerdos a puerta cerrada , transcendió que nadie podrá 
convocar a ruedas de prensa en nombre de la alianza y en particular de Sheinbaum Pardo , salvo las 
dirigencias estatales, por lo que cualquier otro loquito o loquita que se ostente como vocero , carnal o 
representante de la virtual candidata por medio de asociaciones civiles o grupúsculos sacados de la manga , 
podrá ser sancionado de acuerdo al estatuto tercero inciso G de MORENA ,que prohíbe estrictamente 
:“facciones, corrientes o grupos que vulneren la soberanía del partido, es decir, su capacidad exclusiva de 
dirección general” , asi que la ex aviadora y Mauricio Ruiz Olaes con su “Que siga la democracia”, deberán 
andar con pies de plomo si es que no quieren quedarse como el perro de las dos tortas. Por cierto, quienes 
están convencidos en cerrar filas en torno a las candidaturas en el estado, son Ricardo Astudillo y Gilberto 
Herrera, pues no hay que olvidar que ellos se declararon Claudistas desde el principio, en el caso del 
primero, poniendo incluso el proyecto de la doctora sobre el de su amigo Manuel Velazco. “Solos llegan más 
rápido, juntos, más lejos” Rumbo a la Elección de Rectoría de la UAQ. El próximo jueves 28 de septiembre 
se dará la declaratoria de inamovilidad de los 56 consejeros universitarios (4 por Facultad, 2 alumnos y 2 
docentes) que representan a las 14 unidades académicas que conforman la UAQ, con esto, inicia el proceso 
formal para la Elección del nuevo Rector o Rectora; la UAQ, no está exenta de los intereses políticos externos, 
es por eso que le daré el contexto de los aspirantes con posibilidades reales de triunfo y tenga seguro que no 
le haré perder el tiempo, asi que ahí le voy: primero tenemos al Dr. Manuel Toledano Ayala, Director de la 
Facultad de Ingeniería, cuenta con buena relación con la Dra. Teresa García, actual rectora, pero además es 
sumamente cercano al ex rector Gilberto Herrera, hoy Senador por MORENA, quien aspira a tener 
“nuevamente” el control político de la Universidad, también está la Dra. Silvia Lorena Amaya Llano, Directora 
de la Facultad de Química, mujer muy discreta fuera de reflectores, alto perfil académico, cuenta con buena 
relación con la actual titular de la rectoría, no se detecta afinidad política alguna, por otro lado está el Dr. 
Martín Vivanco Vargas, Director de la Facultad de Contaduría y Administración, presume ser el candidato 
“oficial” del Gobierno (aunque siempre lo desmienten), cercano a un Secretario Estatal, resalta que fue 
nombrado como titular del “Sistema Estatal Anticorrupción” y en contradicción, impuso como su consejero 
universitario al Mtro. Carlos Olguín, dado de baja del mismo Gobierno (Registro Público de la Propiedad) por 
indicios de corrupción y por último el Dr. Edgar Pérez González, Director de la Facultad de Derecho, cercano 
y bajo la influencia de actores bien posicionadas en MORENA, su aspiración llega de último momento. Desde 
hace varias elecciones los estudiantes y la base de docentes son determinantes, los directores de las 
Facultades dejaron de tener el monopolio y cada vez tienen mayor dificultad para inducir preferencias, las 
más de las veces resulta contraproducente tirar línea. Veremos si se impone alguna corriente política 
externa, lo cual sería lamentable o los universitarios logran arreglarse internamente y tener un proceso 
ejemplar, como debe de ser. “Sera melón, será sandia, será la vieja del otro día”. Lenguas viperinas. Cuentan 
qué, a quien no le calienta ni el sol, es a la ex aviadora de la Secretaría de Gobernación, Patricia González 
Miranda, pues mientras en conocido hotel del centro histórico se definía la ruta del proyecto de quien 
presume su amiga Claudia Sheinbaum, ella echaba raíces en la soledad de conocido centro comercial, por 
eso, es que decidió soltar a su otoñal y rancio “amigo” sudaca a desvirtuar la inédita reunión. En una de esas, 
la veremos pronto en el partido naranja, es el único con el que le falta salir mal. “Cuando la perra es brava 
hasta los de casa muerde” Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales 
a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Marcelo Ebrard dejó varios damnificados en la entidad, pero contrario a lo que muchos deseaban, el grupo 
de Claudia Sheinbaum en Querétaro recibió bien al grupo de Santiago Nieto. Nos platican que este acto de 
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unidad es señal de nuevos tiempos en un Morena que, dicen, llegará unido a la contienda electoral del 2024. 
"Meño" El excandidato capitalino en 2021 no estuvo presente en la rueda de prensa de la "unidad" pero eso 
no significa que se haya alejado del bloque que toma decisiones; es más, nos cuentan que en un par de 
semanas este mismo grupo podría presentar a sus perfiles para las alcaldías y que Maximiliano podría repe- 
tir candidatura pero ahora sí, con un gran respaldo. Gilberto Herrera de plano no pudo ocultar su 
incomodidad, pues fue relegado en la toma de decisiones y, salvó su influencia en la dirigencia local, nos 
dicen que cada día tiene menos peso al interior de la cuarta transformación en la entidad. Tanto así que ya 
Corregidora comienza a dejar de ser una opción. Norma Lucía Piña, presidenta de la corte, está por definir 
las dos ternas que enviará al Senado para cubrir dos vacantes en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. En los corrillos apuestan a que habrá morenistas en la lista, otros a que optarán por perfiles más 
independientes... Quizá alguno que tenga relación con hechos del pasado. Para no perder de vista. (P) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Buen resultado. Si la máquina la cruzazuleó o el Gallo salió inspirado, lo que cuenta es el marcador y 
golearlos en el Azteca es una gran victoria, haiga sido como haiga sido. (N) 
 
OPORTUNIDADES Y RESULTADOS  
El compromiso de dar a conocer los logros de un año más, se cumplió ayer con la entrega del 5º periodo 
como presidente municipal de Querétaro, de Luis Nava, a los integrantes del Ayuntamiento. Con certeza en 
los hechos destacó Nava Guerrero, que “no podemos detenernos, aflojar el paso, ni dar marcha atrás en lo 
que ya hemos logrado”. Los regidores escucharon atentos lo que han podido cotejar durante el periodo del 
que se informó y asumir, como fuerza política representativa, que “seguirán trabajando y dando resultados 
para que el municipio funcione al cien”. Subrayó el alcalde Luis Nava que ahora en Querétaro existen 
oportunidades para tener un mejor futuro. Lo cierto es que sí, porque más allá del acto protocolario en 
Sesión Solemne de Cabildo, diariamente se da cuenta de los logros, avances, reconocimientos, premios y más 
aún se pueden constatar las obras y los programas. La premisa de "escuchar, trabajar y resolver", con la que 
siguen trabajando desde hace 5 años, testifica los logros alcanzados en todos los rubros pero sobre todo en 
el apoyo a la mujer para ofrecerles un mejor futuro y un cambio para el bienestar de su familias. Centrado en 
sus tareas y en los tiempos políticos Luis Bernardo Nava reconoce que para él ha sido un honor y es un 
honor servir a Querétaro, donde nació y al que seguirá sirviendo, asumiendo compromisos y entregando 
resultados… hasta ahí. Y, quienes esperábamos el mensaje político de “el pueblo me pide que vaya a tal o cual 
puesto”, nos quedamos chiflando en la loma, porque sigue con gran hermetismo el tema y mientras el tablero 
se acomoda, prefiere seguir trabajando, porque además como político que es, sabe que trabajar es la mejor 
campaña política. Pero hay algo más, a partir del Informe del Gobernador Mauricio Kuri vendrán en cascada 
las separaciones de los cargos, de todos aquellos que tienen intereses políticos, que tendrá que haber ajustes 
y que quedarse al margen de la rebatinga es lo más inteligente y prudente, porque más allá de grillas y 
zancadillas, está ocupado en el trabajo, forjando la unidad a favor del bien común, del bien de nuestro estado 
y de México, como lo mencionó. Nava es un político de resultados y uno de los grandes de este periodo es 
haber mejorado la calidad de vida de las mujeres con el programa “Con Ellas", mediante el cual, más de 11 
mil participantes han experimentado una mejora significativa y que ahora buscan más alternativas de 
desarrollo. La Universidad de la Mujeres, con más de mil 600 alumnas, incluyendo la primera generación de 
174 mujeres que se graduaron con Maestría. Es ocioso mencionar cada uno de sus programas y sus números, 
para eso está el informe y hay glosas. Experiencia política, programas exitosos, finanzas sanas, relación 
cordial con las demás fuerzas políticas, seguridad, atención a los más vulnerables y reconocimientos 
nacionales e internacionales… ¿y lo van a dejar en la banca?... sería. una visión muy miope, porque la 
oposición le estaría poniendo la alfombra roja… o guinda, como la quiera ver. (N) 
 
EN LA MIRA 
Resultados a 5 años. El alcalde capitalino Luis Nava presentó su informe ante el Cabildo de Querétaro, 
donde resaltó los logros de su gobierno a cinco años de asumirlo. Muchos de esos resultados están a la vista 
y hacen patente el avance en políticas públicas que, ahora, son replicadas en otras partes, no solo de nuestro 
estado, sino de todo el territorio nacional. Estos resultados pueden ser la catapulta para el proceso electoral 
que viene en el que, aunque no lo ha manifestado públicamente, por la posición política que tiene, aspira a 
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contender por el Senado de la República. Veremos las definiciones de estos actores políticos. Por lo pronto 
en nuestra edición de hoy, le llevamos los pormenores del mensaje que ofreció Luis Nava al Ayuntamiento 
sobre los avances a cinco años de gestión. (AM) 
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